
九龍城區議會文件第 38/12 號  
(供 2012 年 4 月 12 日第 3 次會議參考 ) 

 

 

(資料文件 ) 

 

九龍城區議會轄下  

食物環境衞生事務委員會  

第二次會議工作進度報告  
 

主旨  

  本文件旨在概述九龍城區議會轄下食物環境生事務委員會 (下簡稱

「食環會」 )在 2012 年 2 月 9 日第二次會議上所討論的主要事項。  

興建兒童專科卓越醫療中心  

2. 行政長官在 2007 年《施政報告》中，定下發展一所多方合作、專注

於兒童專科的卓越醫療中心的目標。食物及衞生局 (下簡稱「食衞局」 ) 與
政府部門研究及詳細考慮後，兒童專科卓越醫療中心（下簡稱「卓越醫療

中心」）的選址定於啟德發展區南面停機坪。卓越醫療中心將匯聚公私營醫

療界別及海外的專家，專注為罹患複雜疾病的十八歲以下的病童提供第三

層專科醫療服務。同時，卓越醫療中心會通過多方合作，以期在醫療服務、

醫學研究及人才培訓三方面都能達致卓越的水平。  

3. 委員支持政府興建卓越醫療中心，並就計劃的詳情提出意見及提問，

重點如下：  

(i) 卓越醫療中心採用公私營醫療協作的運作模式，委員關注卓越醫

療中心的醫療服務收費水平及運作模式；  

(i i) 卓越醫療中心現時計劃設有 468 張病牀，委員關注病牀數目是否

足夠及能否應付長遠的需求；  

(iii) 有委員對位於啟德發展區的選址持保留態度，並認為卓越醫療中

心的選址應毗鄰大學或醫院，以便病人、醫護人員或學者往來。

再者，有委員認為選址周邊並無適合用作醫療用途的土地供卓越

醫療中心將來擴展之用，因此認為該選址並不適合；  
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(iv) 有委員質疑大樓的設計是否已盡用地積比率及有效地運用土地資

源；  

(v) 現時不少醫院的人手不足，委員擔心卓越醫療中心在 2016 年啟用

時，未必有足夠的兒科醫護人員及相關專業人士提供服務；  

(vi) 卓越醫療中心專注為罹患複雜疾病的十八歲以下病人提供服務，

委員查詢當病人年滿十八歲後，當局會有何配套服務；以及  

(vii) 委員關注卓越醫療中心的交通配套設施。  

4. 食衞局就委員的意見綜合回應如下：  

(i) 卓越醫療中心會與全港所有公營醫院兒科部門的運作互相配合。

卓越醫療中心以公立醫院服務為主，收費方面將根據現行醫院管

理局的收費模式而定；  

(i i) 局方在病牀數目的規劃上已包括應付長遠的服務需求，並會與各

服務聯網的公立醫院作出配合；  

(iii) 局方在選址上主要考慮兩點。第一，卓越醫療中心需要為全港的

兒童提供臨床服務，所以選址必須是在一個交通方便的地區；第

二，為配合卓越醫療中心的研究及培訓功能，選址亦不可與本地

大學的兩所醫學院相距太遠。局方在平衡各項因素後，決定選址

於啓德發展區。政府在選址旁邊已預留其他用地作政府設施用

途，雖然現時尚未有具體的規劃建議，但可見啓德發展區的選址

仍有空間作進一步的擴展或發展其他醫療服務；  

(iv) 目前卓越醫療中心的概念設計要求總地積比率與一般啟德（非住

宅用途）用地相若；  

(v) 局方在醫護人員的人力資源規劃上會考慮卓越醫療中心將來的需

求。食物及衞生局局長亦已就香港整體的醫護人手規劃成立「醫

護人力規劃和專業發展策略檢討督導委員會」，負責就醫護人手規

劃及專業發展進行策略性檢討。就短期的專科人手需求而言，亦

會考慮招聘各個界別的本地及海外專家；   

(vi) 患病的小童在踏入成年之前，局方會安排成人科及兒童科的醫生

進行會診，以確保能應付病人在過渡期內多方面的需要；以及  

(vii) 局方會繼續與相關部門聯繫，以確保區內的交通配套能配合卓越
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醫療中心的運作。長遠而言，政府現正就九龍東及啓德的交通運

輸網絡進行諮詢，當中包括興建環保連接系統，屆時會就卓越醫

療中心及整個地區的交通需求作整體考慮。  

都市固體廢物收費公眾諮詢  

5. 環境保護署 (下簡稱「環保署」)表示政府一直以多管齊下的廢物管理策

略，以可持續發展的目標應付廢物問題，在市民的熱心參與及支持下，香

港都市固體廢物的回收率目前已經達到 52%，成績有目共睹。然而香港的

人均廢物產生量亦持續上升，部分抵銷了加強廢物回收的成果，以致香港

仍然面對嚴峻的廢物管理問題。署方會繼續加強工作，以進一步推動回收。

另一方面亦正就都市固體廢物收費展開公眾諮詢，探討香港是否要引入都

市固體廢物收費，作為經濟手段以達致減廢。  

6. 大部分委員認為有關建議會加重市民的負擔，而社會上的主流意見普

遍不接受引入都市固體廢物收費，亦未就收費模式達成一致的共識。除此

之外，政府亦未有足夠的配套措施，所以現階段並不適宜推行有關計劃。

不少委員認為政府在源頭減廢及循環再造方面的配套仍有不足。此外，有

委員促請署方增加可回收的物料種類，特別是廢玻璃樽。  

7. 環保署回應指在決定是否擴大推廣回收廢玻璃樽時，必須考慮是否有

適當循環再造的途徑，否則回收所得的廢玻璃最終只會落入堆填區。現時

香港回收的廢玻璃樽大部分被製成環保地磚，並應用於政府工程上；日後

如確定有其他循環再造的途徑，署方便會進一步擴大本地的廢玻璃樽回收

計劃。  

8. 環保署表示會慎重考慮委員的意見，亦理解廢物收費對基層市民的影

響。都市固體廢物收費是香港的整體廢物管理策略的其中一環，國際經驗

顯示成功推行廢物按量收費有助推動減廢回收。署方歡迎公眾就固體廢物

收費提供意見，並會以所得的社會共識為基礎，制定未來路向，及考慮推

行時的細節，包括收費的水平及是否有需要向弱勢社群提供援助等。  

取消小販牌照制度  

9. 有委員表示食物環境衞生署 (下簡稱「食環署」)在執法時應考慮個別小

販區的實際情況及保留一定的彈性，並體恤販商面對的困難。再者，大部

分委員認同區內排檔販商一向自律守法，因此不同意署方採取一刀切的執

法模式取消販商的小販牌照，以免影響販商的生計。另外，有委員建議署

方引入停牌或記分機制以加強小販的管理。除此之外，亦有委員認為署方
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應加入遞進式罰則，以提高執法成效。  

10. 食環署回應委員提出的意見，重點如下：  

(i) 署方所提出的取消小販牌照制度不會在特定的街道或地區推行，

為公平起見，署方會在全港一致性推行相關政策；  

(i i) 大部分委員反對以一刀切的方式取消小販牌照，署方會向總部轉

達委員的意見；  

(iii) 署方會繼續加強巡查及執法。事實上，炮仗街的 61 個攤檔販商一

直非常守法，並且迅速完成署方因應花園街火災後所要求的攤檔

改善工程。署方過去 25 個月的資料顯示，位於炮仗街的攤檔只有

17 宗檢控個案。根據署方現時所建議的取消小販牌照制度，上述

遭檢控的販商無需被取消牌照；以及  

(iv) 署方會向違反《小販規例》的販商提出票控，而不是發出定額罰

款通知書。就委員查詢能否採用遞進式罰則，需視乎法庭所判處

的罰款而定。  

強烈要求萬國殯儀館於 2012 年底前完成清煙化寶爐工程  

11. 委員指出食環署及環保署曾在上一屆食環會會議上承諾跟進萬國殯儀

館計劃在其天台設置環保化寶爐的工程進度，委員質疑為何工程至今仍未

峻工。  

12. 食環署表示萬國殯儀館計劃在其天台設置環保化寶爐，現正由工程顧

問進行敲定最後設計圖則工作。其後萬國殯儀館會向相關政府部門包括屋

宇署、消防處、環保署及食環署提交申請審批。根據萬國殯儀館提交的相

關計劃時間表，工程將於 2012 年第二季動工，如工程進展順利，預計可於

2012 年年底完成有關環保化寶爐的裝置。  

13. 環保署表示由於殯儀館需要解決一系列技術問題並提交相關部門審

批，所以工程有所延誤。署方從屋宇署方面得知，有關工程已兩次入則，

下一步將進入採購及裝置空氣污染控制設備的階段。雖然難以準確預測完

工日期，但署方對工程可於 2012 年底前完成仍持審慎樂觀的態度。  

14. 委員對於有關工程將延至 2012 年年底才峻工感到非常不滿，並將 2012
年年底視作工程完成的最後底線。委員亦要求部門繼續密切監察工程的審

批和施工進度及促請殯儀館負責人盡快完成工程，委員會決定將此議題列

作續議事項跟進。  
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15. 食環署及環保署表示會繼續跟進有關化寶爐的安裝工程進度及促請殯

儀館負責人盡快開始施工。  

 

 

九龍城民政事務處  
2012 年 3 月  
 


